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Declaración de S.E. la Presidenta de la República, 

Michelle Bachelet Jeria 
junto al Presidente Federal de Austria, Heinz Fischer 

 
 

Viena, 1º de Diciembre de 2015  
 

 
 
Es una gran alegría, Presidente Fischer,  efectuar esta visita oficial a 
Austria, que nos da la oportunidad de reafirmar nuestros lazos de 
cooperación, esta historia compartida entre nuestros países. 
Agradecerle a usted y también al pueblo austríaco su hospitalidad y su 
afecto con nosotros como delegación, pero con el pueblo chileno en 
los buenos tiempos y en los malos tiempos.  Esos son los verdaderos 
amigos.  
 
Y la verdad que la excelente relación que hemos tenido a nivel 
diplomático, a nivel político, también nos ha permitido ir fortaleciendo 
el intercambio comercial y las alianzas en diversas materias, 
especialmente innovación y capacitación, donde hemos visto a Austria 
como un gran modelo a seguir, un referente muy importante para 
iniciativas que queremos llevar adelante en nuestro país. 
 
El Presidente lo recordaba, recientemente suscribimos un Acuerdo 
para evitar la Doble Tributación y prevenir la Evasión Fiscal. Lo 
importante es que no sólo suscribimos este Acuerdo, sino que ya fue 
aprobado por el Parlamento chileno, y a partir de enero próximo, ya va 
a empezar a ser una realidad. 
 
¿Y qué significa esto? 
 
Que unido a la participación de Chile, tanto en la bilateralidad entre 
Chile y Austria, como también en otras iniciativas regionales de 
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América Latina, como la Alianza del Pacífico, abre  importantes 
oportunidades de inversión para empresarios austriacos. 
 
Chile es un país que ha tenido un destacado progreso económico en 
las últimas décadas, fundamentalmente debido a la capacidad de 
emprendimiento, a la estabilidad de las instituciones y a la aplicación 
de políticas sociales eficientes.  
 

Y gracias a eso, hoy día nos planteamos nuevos desafíos, mucho más 
ambiciosos, para lo cual requerimos, sin embargo, incorporar mayor 
valor,  mayor tecnología, mayor conocimiento y mayor valor a nuestros 
productos.  
 
En ese sentido, parte importante de lo que hemos conversado con el 
Presidente ha sido cómo profundizamos y ampliamos nuestra 
vinculación con Austria, en una agenda que también incluya nuevos 
proyectos binacionales, especialmente en educación dual, en 
formación de capital humano, en estrategias de innovación, tal como el 
Presidente decía, en energías limpias, en cultura, entre otros 
aspectos.  Lamentamos que en el día de ayer no logramos ir al 
Concierto, porque la actividad en COP21 nos mantuvo hasta muy 
tarde. 
 
Ahora, la educación dual para nosotros es un verdadero desafío, en el 
contexto del proceso  que estamos en Chile de mejorar la calidad de la 
educación, de modernizar nuestro sistema en distintos niveles.  
 
Y por eso que ha sido muy interesante la visita que efectuamos esta 
mañana a la Escuela de Educación Dual Industrial de Metal y Vidrio, 
que vamos a tener, además, la oportunidad de complementar con la 
visita, en la tarde, al Centro de Capacitación de la Empresa Kapsch. 
 
Acabamos, yo decía, de conversar con el Presidente y su equipo, 
algunos ministros, y por cierto que no ha estado ausente -el 
Presidente ha sido muy elocuente a este respecto- la discusión de 
temas más globales, que van más allá de la relación bilateral, como la 
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crisis de los refugiados, las causas que motivan que los refugiados 
migren y cómo podemos hacerlo, de manera de justamente no sólo 
asumir y acoger a estos refugiados, sino, centralmente, mirar cómo 
nos hacemos cargo de los problemas que están motivando que las 
personas busquen un mejor presente  y un mejor futuro para ellos y 
para su familia. 
 
El día de ayer, en París, con motivo de la COP21, nos permitió 

expresarle directamente al pueblo francés nuestra solidaridad y apoyo 
ante el ataque despiadado del terrorismo.  
 
Y los resultados de este encuentro sobre el cambio climático también 
demuestran, y esperamos que en lo que siga la discusión podamos 
tener grandes éxitos, porque sabemos que el cambio climático es un 
problema muy importante, pero que si logramos trabajar unidos, 
vamos a poder enfrentar uno de los más grandes desafíos de la 
humanidad. 
 
Reitero, entonces, mi agradecimiento al Presidente Federal, Heinz 
Fischer, por su invitación. Austria es un socio muy importante de Chile 
en Europa y estamos seguros que este encuentro hoy día, aunque 
haya sido corto, ha sido basado en las cosas más importantes y va a 
ser un paso muy positivo para el desarrollo de nuestras relaciones 
bilaterales, para la economía de ambos países y, sin duda, para la 
relación de Austria con el continente. 
 
Así que, muchas gracias, muy contentos de estar acá y seguir 
profundizando nuestra relación. 
 
Pregunta: ……… 
 
Presidenta Bachelet:  El proceso de reforma educacional que estamos 
llevando adelante, es un proceso de reforma que se hace cargo, para 
los desafíos del país necesitamos contar con las personas, el capital 
humano calificado que permita responder a los desafíos de nuestro 



 
 Dirección de Prensa  

 

        

    
4 

desarrollo, pero también les permita tener mejores trabajos, mejores 
salarios. 
 
Y en ese sentido, Chile  es un país que ha tenido siempre altas 
coberturas educacionales. Nosotros no tenemos un problema de 
cobertura, nuestro desafío es calidad de la educación, a nivel de 
educación general. Y, por otro lado, aumentar el acceso a la 
educación superior de muchos jóvenes, que muchas veces por 

razones económicas, que las familias no pueden pagar,  quedan fuera 
de la universidad o quedan con altas deudas. 
 
Entonces, nosotros tenemos una reforma, y entiendo que acá en 
Austria también están llevando adelante una reforma educacional, en 
el ámbito de asegurar educación general, digamos, básica y media de 
calidad, que no segregue, que incluya y que asegure que logremos el 
máximo potencial de cada niño, niña o joven. 
 
Luego, sabemos que para lograr buena calidad necesitamos trabajar 
con los profesores, que la calidad del aprendizaje es esencial, con 
profesores motivados, pero que también se van capacitando 
permanentemente, los cuales van siendo evaluados, también con 
incentivos económicos, de acuerdo a su desempeño.  Y ese proyecto 
de ley está avanzando también muy rápidamente. 
 
El tercero es volver al Estado la educación que hoy día está en manos 
de los gobiernos locales, de los municipios.  Y, por tanto, tiene el 
riesgo de que municipios pobres puedan no tener muchos recursos 
para la educación, mientras municipios ricos sí los tienen. 
 
Y creemos que la educación tiene que ser un derecho.  Y, por tanto, 
tenemos que, el Estado, asegurar que sea un derecho no sólo en 
términos de acceso, sino en términos de calidad.  
 
Acá en Austria éste es un proceso que ha pasado distintos momentos 
en la historia de Austria -según hemos conversado con el Presidente-, 
pero donde hoy día está establecido como un derecho ¿no es 
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verdad?, hay educación gratis y de calidad.  Pero, sin duda, me 
imagino, con sus propios desafíos y atendiendo a nuevas 
circunstancias.  
 
Y, por último, tenemos la reforma a la educación superior, donde ahí 
estamos estableciendo todo un mecanismo, el proyecto de ley lo 
vamos a enviar a fines de año, donde queremos garantizar que nadie 
quede fuera de la universidad si tiene los talentos y las capacidades.  

 
¿Qué queremos aprender de acá?  
 
Hemos estado mirando el tema de la educación dual, 
fundamentalmente, porque nosotros en Chile tenemos educación 
científico-humanista y hay educación técnica, tanto a nivel del colegio 
como a nivel de los institutos superiores. Sin embargo, tenemos 
escasa participación en ella de las empresas. Son colegios, o 
financiados por el Estado o con apoyo del Estado, pero tenemos muy 
pocos ejemplos de educación dual.  
 
Entonces, nosotros podemos mejorar la educación pública técnica, 
pero necesitamos unir mejor lo que es el mercado de trabajo, las 
posibilidades que luego esa educación implique un empleo y de 
calidad.  
 
Y en ese sentido, creemos que ya no basta lo que el Estado está 
haciendo, sino que debemos incluir a organizaciones empresariales 
para que, por un lado, definan los perfiles de esos estudiantes, 
digamos, de los futuros trabajadores, de manera que la educación 
capacite y dé las competencias para aquello, pero a la vez, para que 
podamos tener un sistema más parecido al que hay en Austria, que es 
uno de los sistemas más reconocidos en el mundo y en Europa.  
 
Y eso, fundamentalmente, más, por cierto, las distintas discusiones 
que hemos tenido sobre todo el resto.  
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Pero, por lo demás también, nos interesa mucho -aunque nuestro 
ministro de Energía no está aquí hoy día, porque está todavía en París 
en la discusión de la COP21- todo el tema de energías renovables. 
Nuestro país, como muchos otros, requerimos seguir aumentando 
nuestras competencias en energías renovables. Sabemos que Austria 
tiene una gran experiencia en eso y, por lo tanto, también es un área 
de gran interés.  
 

Pregunta: ………. 
 
Presidenta Bachelet: En Chile, nosotros hemos tenido dos tipos de 
situaciones: migrantes y refugiados. Migrantes somos la mayoría. Hoy 
día en la delegación, le decíamos al Presidente que teníamos 
personas de origen croata, de origen italiano, de origen inglés, de 
origen español, de origen francés -¿nos está faltando algún origen?, y 
de origen alemán.  O sea, Chile es un país donde hubo mucho 
migrante durante muchos momentos de su historia, por distintas 
razones, económicas, también de conflictos, que llegaron a Chile y 
que fueron integrándose a nuestra sociedad.  
 
Pero también hemos tenido relación con refugiados. De hecho, en 
algún momento, en democracia, recibimos un grupo de refugiados de 
la Guerra de los Balcanes, y luego, hace menos tiempo, en mi 
Gobierno anterior, hemos ido recibiendo refugiados en distintos 
momentos, pero grupos más importantes, recibimos un grupo 
importante de refugiados palestinos.  Chile es uno de los países que 
tiene una colonia más grande de palestinos en el mundo.  
 
Y, por lo tanto, esas han sido buenas experiencias, de las cuales 
queremos aprender y usar para recibir a un  grupo y estamos 
trabajando con ACNUR para ver, recibir un conjunto de refugiados 
sirios, para poder también ofrecer a Chile como un país de 
perspectivas.  
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Tenemos una comunidad siria, no tan grande como la comunidad 
palestina, pero queremos que esos refugiados lleguen en buenas 
condiciones.  
 
No sabemos aún, sin embargo, cuántos refugiados o cuántas 
personas que han salido de sus países quieran ir a Sudamérica, a un 
país bastante lejano que es Chile, pero lo que sí podemos ofrecer es 
un país que va a acogerlos y queremos que cuando lleguen a Chile, lo 

puedan hacer en buenas condiciones.  
 
Pregunta: Usted destacaba los aspectos de la reforma educacional y 
el avance que tenía ésta en el país. Ayer, en el Comité Político de La 
Moneda se analizó el recurso presentado por la Oposición al Tribunal 
Constitucional, a propósito de la glosa de gratuidad en el presupuesto 
del próximo año. Dirigentes de la Nueva Mayoría reconocieron 
públicamente de que era una posibilidad cierta que el Tribunal 
Constitucional acogiera esta demanda.  
 
La consulta es ¿cuál es su opinión al respecto? La ministra Delpiano, 
hace un rato, decía que no hay nerviosismo en este sentido.  Y 
preguntarle si es una posibilidad cierta la creación de una Ley Corta 
para superar un eventual escollo como éste.  Muchas gracias.  
 
Presidenta Bachelet: Bueno, efectivamente la UDI presentó un 
planteamiento ante el Tribunal Constitucional. La verdad es que el 
sentido siempre de incluir gratuidad antes de tener el proyecto de ley 
ya aprobado, porque el proyecto de ley ingresa recién a fines de este 
año, es que ya desde el próximo año, un porcentaje de estudiantes 
más vulnerables de Chile no tengan que esperar a la ley para poder 
empezar a tener gratuidad. Y yo creo que es algo que las familias 
chilenas desean, entienden perfectamente.  
 
¿Cuál va a ser la decisión del Tribunal Constitucional? Lo desconozco, 
sin duda, ellos tienen su propia competencia, nosotros estamos 
tranquilos, porque ésta no es primera vez; por el contrario, nuestras 
políticas sobre los distintos desafíos que tenemos, siempre han 
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focalizado en los sectores más vulnerables. Y, por lo tanto, yo tengo la 
esperanza de que nos vaya muy bien. Y, por lo demás, tenemos una 
abogada muy buena, que va a defender los intereses del Estado en 
esto.  
 
Yo espero, sin embargo, más allá de lo legal y lo jurídico que 
corresponde, seguirá su área, ya que hay una presentación de la UDI. 
Yo espero, sin embargo, que lo que prime es pensar en las familias, es 

pensar en todas esas familias que van a poder tener garantizado que 
sus hijos estén estudiando en la educación superior y no tengan que 
pagar, o esas familias no tengan que endeudarse. Ese debiera ser el 
primer criterio de todas las fuerzas políticas en Chile.  
 

 
 

* * * * * 
 
 
 
Viena, 1º de Diciembre de 2015. 
Mls/lfs.  


